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15 DE SEPTIEMBRE, 2023 
PRIMERAS PLANAS 

 

Arman bloque contra Samuel  

 

Pisan acelerador en incautaciones de fentanilo  

 

Declaran culpables a 11 policías de la masacre en Camargo  

 México recupera nivel 1 en la seguridad aérea  

 México recobra la Categoría 1 en seguridad aérea  

 Con la Categoría 1 de aviación, 50 rutas y un millón de viajeros más  

 México recuperó la máxima Categoría en seguridad aérea  

 La violencia obligó a cancelar el grito  

 

Añadirá México 50 rutas y un millón de pasajeros  

 

Vuelan aerolíneas mexicanas otra vez con Categoría 1 en seguridad 
aérea 

 

 
Rompe SICT atorón de 2 años: retoma México la Categoría 1 en  
seguridad aérea 

 

 Sobrevive símbolo patrio a los daños  

 Estados Unidos devuelve Categoría 1 a México  

 Delfina Gómez rinde protesta en el Edomex  

 Las deudas de Alfredo del Mazo  

 Recupera México la Clase 1 en seguridad aérea  

 Se estancan Xóchitl y el FAM  

 Edomex estrena gobernadora  

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Ya opera la UNAM el Centro Alterno de Monitoreo del Sismológico Nacional 
(La Jornada, p. 9) 

 ‘Conozco la realidad académica’ (El Heraldo de México, p. 12) 
 “La matrícula de la universidad puede crecer un poco más” (La Jornada, p. 10) 
 “Conozco a la UNAM desde niño y sé a dónde hay que llevarla” (Milenio, p. 4) 
 “No construyamos enemigos donde no los hay” (Excélsior, p. 6) 
 Médicos con cédula apócrifa (Excélsior, p. 14) 
 Obtienen amparo para que Conahcyt cese sus ataques a abogados (La 

Crónica, p. 22) 
 

SEP 
 

 Revisan avance en la educación (El Heraldo de México, p. 13) 
 SEP rechaza que con libros de texto exista una hipersexualización (El 

Universal.com.mx) 
 Educación y Bienestar encabezan Congreso Nacional 2023 del programa La 

Escuela es Nuestra (Talla política.com.mx) 
 

LIBROS DE TEXTO 
 

 AMLO frena a duros: nada de tirar casas ni quemar libros (Milenio, p. 1 y 7) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Villegas transforma educación (Excélsior, p. 15) 
 Impulso escolar (Reporte Índigo, p. 6) 
 Movilidad y educación en el olvido (Reporte Índigo, p. 15) 
 Alumnos graban en Cajeme un tiroteo cerca de su prepa (24 Horas, p. 11) 

 
NORMAL 

 
 Militares repelen con gases manifestación por los 43 (La Jornada, p. 8) 
 Tras críticas, el Presidente se reunirá con padres de los 43 (24 Horas, p. 4) 

 
MAGISTERIO 
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 En 5 años, basificaron un millón de trabajadores del SNTE: Cepeda Salas (La 

Crónica de Hoy, p. 9) 
 

INTERNACIONAL 
 

 Cancillería expresa gran preocupación por fallo que declara ilegalidad del 
DACA (La Jornada, p. 9) 
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“La matrícula de la universidad puede crecer un poco más” 
 

Fernando Camacho y Lilian Hernández 
  
Una de las prioridades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para los 
siguientes años debe ser generar mayores equilibrios en el ejercicio de su presupuesto, ya que 
a una parte de sus maestros e incluso de sus planteles se les ha destinado menores recursos 
que a la otra, señaló Jorge Alfredo Cuéllar Ordaz, ex director de la Facultad de Estudios 
Superiores (FES) Cuautitlán. 
 
En entrevista con La Jornada, el médico veterinario consideró que la matrícula universitaria aún 
podría extenderse un poco más, si se aprovechan los espacios de las escuelas ubicadas fuera 
del centro del país, y recalcó que la máxima casa de estudios debe buscar diálogo y 
acercamientos con quien, si las encuestas no se equivocan, va a ser la primera mujer presidente 
en México. 
 
Como parte de su propuesta de trabajo en busca de llegar a la Rectoría, Cuéllar se aventuró a 
proponer la realización de un nuevo Congreso Universitario, donde la UNAM atienda sus 
urgencias, y a revisar la infraestructura de todos los inmuebles de mayor antigüedad en la 
institución, los cuales ya acusan recibo del paso del tiempo. 
 
Avances y aciertos 
 
–¿Cómo ve actualmente a la universidad? 
 
–Hay muchos avances, y no se trata de cambiar nada radicalmente, porque ése sería un error 
garrafal. Una de las cosas que se han hecho bien es la proyección nacional e internacional que 
hoy tiene la UNAM, además de los programas de renovación de la planta docente. En ese 
aspecto, yo propongo reducir la edad de jubilación a 65 años y darle oportunidad a gente joven 
de alto nivel y con buenos grados académicos. 
 
Otros aciertos han sido las nuevas sedes y nuevas licenciaturas que tiene la universidad con el 
mismo presupuesto; el impulso al tema de la cultura, que para mí es un factor de cambio para 
evitar riesgos a la juventud, y los programas de racionalización del gasto, aunque ha faltado 
difusión de sus impactos. 
 
–¿Qué sería necesario cambiar? 
 
–Hay un desbalance en la distribución presupuestal. Los gastos de docencia representan 80 por 
ciento de los recursos de la universidad y el sector que se lleva el mayor monto es el personal 
de carrera. Podemos trabajar para generar más plazas de maestros de carrera porque tenemos 
un problema de baja cantidad de ellos. 
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“Se requiere hacer un análisis y un diagnóstico muy profundo del tema de los profesores de 
asignatura, porque en varias escuelas existen maestros que tienen hasta 40 horas a la semana. 
Quizá la universidad cometió un error al no transmitir a la sociedad que un maestro de 
asignatura es un profesionista a quien contratamos por cinco o seis horas y a quien no le vamos 
a resolver la vida, porque ya tiene otro trabajo. 
 
“Esta figura se ha distorsionado porque hay maestros que lo han hecho su modo de vida y por 
eso se ha vuelto precario. Esto hay que resolverlo, regresando la figura a las características que 
debe tener; eso es lo ideal y lo que marca la legislación, pero no se puede hacer ahorita, porque 
sería generar un problema grave. Si fuera rector, generaría un acercamiento con ellos para 
analizar y resolver la situación. 
 
Por otra parte, entre mayor personal de carrera tenga una escuela, tiene mayores fondos y ahí 
también hay inequidad. Por ejemplo, la FES Cuautitlán tiene mil 400 millones de pesos de 
presupuesto anual y la Facultad de Veterinaria, poco más de mil millones, pero ellos tienen 3 
mil 500 alumnos y nosotros 17 mil. Hay diferencias e inequidades incluso entre las propias FES. 
 
–¿Se puede decir que algunas escuelas están más olvidadas? 
 
–Sí. En Cuautitlán, por ejemplo, nunca pusieron la barda perimetral, aunque somos el segundo 
campus más grande de la UNAM y era un costo tremendo, pero tampoco tenemos 
instalaciones deportivas y no tenemos un auditorio digno. 
 
Las FES ya tienen 50 años y el deterioro físico ya es notorio, aunque Ciudad Universitaria 
también tiene un problema grave de instalación hidráulica, eléctrica y de drenaje, además de 
que los edificios hay que actualizarlos con las nuevas especificaciones en casos de emergencia. 
La Escuela Nacional de Estudios Superiores Juriquilla está envidiable, pero nosotros ya estamos 
obsoletos. Yo le pediría al Congreso una partida especial de presupuesto para remozar toda la 
UNAM. 
 
–¿La matrícula puede crecer más? 
 
–Creo que todavía podemos crecer al explorar que toda la parte teórica de una infinidad de 
asignaturas se den a distancia y las habilidades de destreza de forma presencial, así reducimos 
de 30 hasta 100 por ciento la presencia de gente en las instalaciones y les quitamos gastos y 
complicaciones de traslado a los alumnos. Hay carreras como derecho, contaduría o 
informática que requieren un mínimo de presencia y la universidad podría tener más cabida. 
 
“Otra opción más complicada es que los nuevos planteles de la UNAM, que todavía tienen bajas 
matrículas (como León, Mérida o Juriquilla) pueda llevar carreras como medicina, veterinaria o 
derecho, porque así se generaría más oferta educativa, aunque el problema sería competir con 
las universidades locales.” 
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–¿Qué hacer para mejorar la relación con el gobierno? 
 
–Desde que inició este gobierno, siento que hubo un distanciamiento e incluso un 
enfrentamiento en algunos momentos, con temas como la asignación presupuestal y la 
pertinencia de la universidad. El Presidente ha sido muy crítico y después vino el problema del 
supuesto plagio de la ministra (Yasmín Esquivel). No debemos estar totalmente de acuerdo, 
pero sí platicar y ceder. 
 
En caso de ser rector, yo haría un acercamiento muy fuerte con el gobierno. Si las encuestas no 
se equivocan, tendremos a la primera mujer presidente en México y desde luego hay que 
buscar acercarse, no aislarse ni muchos menos enfrentarse. Siempre hay que privilegiar el 
diálogo, el trato respetuoso y los acuerdos. 
 
Violencia de género e inseguridad 
 
–¿Qué hacer en términos de violencia de género e inseguridad? 
 
–Se ha atendido el tema de la violencia de género, pero no ha sido suficiente. Debe haber una 
cultura de impulsar la equidad y evitar la violencia. También debemos generar una cultura de 
autocuidado, porque a veces veo que los jóvenes sacan su teléfono y no se fijan en su entorno, y 
así se arriesgan. Las damas a veces no van acompañadas y se meten en calles peligrosas. Si 
avanzáramos en esa cultura, ayudaríamos no a resolver el problema, pero sí a reducirlo. 
 
–¿Qué más puede hacerse para mejorar la UNAM? 
 
–Yo estuve en el Congreso Universitario de 1990 y creo que podría ser una oportunidad de hacer 
un nuevo espacio de este tipo, no por presión, sino por convicción. Ahí podríamos atender las 
urgencias de la universidad, como la actualización de su marco legal, la restructuración 
presupuestal, la atención al sector académico y la necesidad de mayor matrícula. 
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SEP rechaza que con libros de texto exista una hipersexualización 
 

La secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, rechazó que  exista una 
hipersexualización en los nuevos libros de texto gratuitos como aseguran ciertos sectores, pues 
a diferencia de generaciones anteriores, hoy se promueve el respeto, la diversidad y la inclusión. 
 
Al encabezar junto con la titular de la Secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, el 
Congreso Nacional 2023 con las y los operadores del programa La Escuela es Nuestra (LEN), 
para revisar avances y metas al cierre del ejercicio fiscal de este año, afirmó que LEN fortalece la 
democracia participativa, la escuela pública y dignifica la función docente. 
 
Señaló que la participación de padres, madres, familias y estudiantes, a través de los Comités 
Escolares de Administración Participativa (CEAP), favorece la recomposición del tejido escolar, 
particularmente en la relación con las y los maestros, luego de 30 años de campañas que 
atentaron contra su dignidad y percepción social. 
 
Convocó a las y los servidores públicos de LEN dar certeza sobre el Nuevo Modelo Educativo, 
planes, programas de estudio y contenidos de la nueva familia de Libros de Texto Gratuitos 
(LTG) en las asambleas con los CEAP, porque se trata de una propuesta integral que no separa 
el conocimiento, que ha sido probada en distintos países y que garantiza el aprendizaje de los 
estudiantes. 
 
En su oportunidad, Ariadna Montiel Reyes indicó que LEN es fundamental en el concepto de 
gobernar que ha implementado el presidente Andrés Manuel López Obrador: empoderar al 
pueblo. 
 
"He visto el programa desde su nacimiento y me siento orgullosa de sus resultados. El 
programa demuestra que gobernar con el pueblo es la ruta correcta, ellos son quienes 
resuelven los conflictos y necesidades de las escuelas, por lo que el gobierno es cada vez menos 
necesario." 
 
Agregó que otra bondad de LEN es que los recursos públicos se distribuyen de forma 
adecuada, y reconoció el trabajo de las y los delegados de Programas para el Desarrollo "para 
llegar al último rincón del país". 
 
Por su parte, el coordinador general de los Programas para el Desarrollo, Carlos Torres Rosas, 
resaltó que la principal meta para el próximo año es alcanzar 100 por ciento de cobertura: 
 
“Nos queda este último tramo por delante para poder decir que todas las escuelas del país 
han sido apoyadas con el programa La Escuela es Nuestra en al menos una ocasión.” 
 
 

http://www.eluniversal.com.mx/
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Para ello, informó que en 2024 se invertirá la histórica cifra de 30 mil millones de pesos para 
atender más de 90 mil escuelas de preescolar, primaria, secundaria y Centros de Educación 
Múltiple, de las cuales, 52 por ciento recibirán los recursos por primera vez. 
 
El también secretario técnico del Gabinete de la Presidencia llamó a acelerar los trabajos de 
conformación de comités y entrega de recursos de cara al final de la administración. 
 
A su vez, la directora general del programa LEN, Pamela López Ruiz, presentó los avances en la 
implementación del programa en las 31 entidades de aplicación, así como las metas 
establecidas por el gobierno federal para el cierre del ejercicio fiscal 2023. 
 
Indicó que desde 2019 a la fecha, se atendieron 134 mil 696 escuelas de las 173 mil 927 
programadas, con presupuesto acumulado de 63 mil 797 millones de pesos, lo que representa 
77.44 por ciento de avance. 
 
Asimismo, informó que para este año se tiene la meta nacional de 98 mil 409 escuelas, de las 
cuales 94 mil 521 ya conformaron sus CEAP, y 91 mil 233 recibieron la dispersión 
correspondiente. 
 
Comentó que en 2022 se atendieron mil 315 planteles de los Centros de Atención Múltiple 
(CAM) con 327.2 millones de pesos, y que este año registra 82 por ciento de avance con mil 122 
escuelas y presupuesto acumulado de 274.9 millones de pesos. 
 
Informó que los planteles del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) recibieron en 
2022 un presupuesto de dos mil 219.95 millones de pesos, para atender a 11 mil 93 escuelas. Para 
2023 se registra 53 por ciento de avance con 13 mil 835 escuelas atendidas y presupuesto de 
dos mil 774.60 millones de pesos. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sep-rechaza-que-con-libros-de-texto-exista-una-
hipersexualizacion/ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.eluniversal.com.mx/
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Educación y Bienestar encabezan Congreso Nacional 2023 del programa La Escuela es 
Nuestra 

 
Las secretarias de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, y de Bienestar, Ariadna Montiel 
Reyes, encabezaron el Congreso Nacional 2023 con las y los operadores del programa La 
Escuela es Nuestra (LEN), para revisar avances y metas al cierre del ejercicio fiscal de este año. 
 
Durante el acto, realizado en el salón Iberoamericano de la SEP, la titular de Educación afirmó 
que LEN fortalece la democracia participativa, la escuela pública y dignifica la función docente.  
 
Señaló que la participación de padres, madres, familias y estudiantes, a través de los Comités 
Escolares de Administración Participativa (CEAP), favorece la recomposición del tejido escolar, 
particularmente en la relación con las y los maestros, luego de 30 años de campañas que 
atentaron contra su dignidad y percepción social. 
 
Convocó a las y los servidores públicos de LEN dar certeza sobre el Nuevo Modelo Educativo, 
planes, programas de estudio y contenidos de la nueva familia de Libros de Texto Gratuitos 
(LTG) en las asambleas con los CEAP, porque se trata de una propuesta integral que no separa 
el conocimiento, que ha sido probada en distintos países y que garantiza el aprendizaje de los 
estudiantes. 
 
Rechazó que exista una hipersexualización en los nuevos materiales educativos como aseguran 
ciertos sectores, pues a diferencia de generaciones anteriores, hoy se promueve el respeto, la 
diversidad y la inclusión. 
 
La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, indicó que LEN es fundamental en el 
concepto de gobernar que ha implementado el presidente Andrés Manuel López Obrador: 
empoderar al pueblo. 
 
“He visto el programa desde su nacimiento y me siento orgullosa de sus resultados. El 
programa demuestra que gobernar con el pueblo es la ruta correcta, ellos son quienes 
resuelven los conflictos y necesidades de las escuelas, por lo que el gobierno es cada vez menos 
necesario.” 
 
Agregó que otra bondad de LEN es que los recursos públicos se distribuyen de forma 
adecuada, y reconoció el trabajo de las y los delegados de Programas para el Desarrollo “para 
llegar al último rincón del país”. 
 
Por su parte, el coordinador general de los Programas para el Desarrollo, Carlos Torres Rosas, 
resaltó que la principal meta para el próximo año es alcanzar 100 por ciento de cobertura: 
 
 

http://www.tallapolitica.com.mx/
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“Nos queda este último tramo por delante para poder decir que todas las escuelas del país han 
sido apoyadas con el programa La Escuela es Nuestra en al menos una ocasión.” 
 
Para ello, informó que en 2024 se invertirá la histórica cifra de 30 mil millones de pesos para 
atender más de 90 mil escuelas de preescolar, primaria, secundaria y Centros de Educación 
Múltiple, de las cuales, 52 por ciento recibirán los recursos por primera vez. 
 
El también secretario técnico del Gabinete de la Presidencia llamó a acelerar los trabajos de 
conformación de comités y entrega de recursos de cara al final de la administración. 
 
A su vez, la directora general del programa LEN, Pamela López Ruiz, presentó los avances en la 
implementación del programa en las 31 entidades de aplicación, así como las metas 
establecidas por el gobierno federal para el cierre del ejercicio fiscal 2023. 
 
Indicó que, desde 2019 a la fecha, se atendieron 134 mil 696 escuelas de las 173 mil 927 
programadas, con presupuesto acumulado de 63 mil 797 millones de pesos, lo que representa 
77.44 por ciento de avance.  
 
Asimismo, informó que para este año se tiene la meta nacional de 98 mil 409 escuelas, de las 
cuales 94 mil 521 ya conformaron sus CEAP, y 91 mil 233 recibieron la dispersión 
correspondiente.   
 
Comentó que en 2022 se atendieron mil 315 planteles de los Centros de Atención Múltiple 
(CAM) con 327.2 millones de pesos, y que este año registra 82 por ciento de avance con mil 122 
escuelas y presupuesto acumulado de 274.9 millones de pesos. 
 
Finalmente, informó que los planteles del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) 
recibieron en 2022 un presupuesto de dos mil 219.95 millones de pesos, para atender a 11 mil 93 
escuelas. Para 2023 se registra 53 por ciento de avance con 13 mil 835 escuelas atendidas y 
presupuesto de dos mil 774.60 millones de pesos. 
 

https://www.tallapolitica.com.mx/educacion-y-bienestar-encabezan-congreso-nacional-2023-
del-programa-la-escuela-es-nuestra/ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.tallapolitica.com.mx/
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OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Artículo Líder nato. Universitario ejemplar / Enrique Quiroz (El Heraldo de 
México, p. 16) 

 Columna Voces de la UAM / Llegó el tiempo de ayudar en la UAM (La Crónica 
de Hoy, p. 23) 

 
SEP 

 
LIBROS DE TEXTO 

 
 Columna Sociedad y poder / Monsiváis, la historia y las fiestas patrias (La 

Crónica de Hoy, p. 10) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Artículo La innovación educativa y cultural, insignia de la cuarta 
transformación / Ulises Lara (La Crónica de Hoy, p. 3) 

 Columna El Correo Ilustrado / Exigen que se cubran plazas docentes en 
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